МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ



Научная статья DOI 10.19181/nko.2023.29.4.7 EDN LLKAGU УДК 328.1; 329.1



Б. П. Гуселетов 1,2 1 Институт Европы РАН 2 Институт социально-политических исследований ФНИСЦ РАН Москва, Россия

ИТОГИ ПАРЛАМЕНТСКИХ ВЫБОРОВ В ФИНЛЯНДИИ И ИХ ВОЗМОЖНОЕ ВЛИЯНИЕ НА РОССИЙСКО-ФИНСКИЕ ОТНОШЕНИЯ

Аннотация. В статье рассматриваются итоги очередных парламентских выборов в Финляндии, которые прошли 2 апреля 2023 г. Проведена оценка деятельности основных политических партий за прошедший после предыдущих выборов период и рассмотрены ключевые позиции избирательных кампаний партий, которые прошли в парламент в 2023 году. С целью выявления динамики изменений политической ситуации автором проведён сравнительный анализ результатов ведущих политических партий Финляндии на выборах 2019 и 2023 гг., а также дана характеристика партий, которые были представлены в парламенте в период с 2019 по 2023 годы. Автор рассматривает итоги деятельности сформированного в декабре 2019 г. правительства во главе с лидером социал-демократической партии С. Марин, возможные причины сохранения высокого рейтинга главы этого правительства среди населения и его влияние на ход избирательной кампании 2023 года.

Отдельное внимание уделено позиции руководства Финляндии и ведущих политических партий в отношении специальной военной операции России на Украине. Поддержка Финляндией антироссийских мер и вступление в НАТО разрушило многолетние торгово-экономические связи между странами. Прогноз на дальнейшее развитие российско-финских взаимоотношений нельзя назвать оптимистичным: взаимное охлаждение последних лет, скорее всего, будет продолжаться. Шанс на выстаивание новых связей между Россией и Финляндией имеется, но требует приложения определённых усилий, встречных шагов от обеих стран.

Ключевые слова: выборы, Финляндия, парламент Финляндии, Санна Марин, Петтери Оппо, Россия, российско-финские отношения

Для цитирования: *Гуселетов Б. П.* Итоги парламентских выборов в Финляндии и их возможное влияние на российско-финские отношения // Наука. Культура. Общество. 2023. Т. 29, № 4. С. 85–96. DOI 10.19181/nko.2023.29.4.7. EDN LLKAGU

Введение. 2 апреля 2023 года в Финляндии состоялись очередные парламентские выборы, на которых были избраны 200 членов однопалатного парламента (Эдускунта/Риксдаг) этой страны.

В постсоветский период Финляндия, долгие годы сохранявшая хорошие политические и экономические связи с Советским Союзом, старалась продолжить сотрудничество уже с Россией в торгово-экономической и политической областях. Отношения поменяли вектор в 2014 году, после присоединения Крыма к России, когда Финляндия публично осудила действия России и присоединилась к санкционным мерам против неё. Дальнейшие события – реакция на начало специальной военной операции России на Украине (СВО), и последу-

© Гуселетов Б. П., 2023

ющее вступление 4 апреля 2023 года Финляндии в НАТО, – подтвердили разрушение конструктивного сотрудничества стран. Однако, за предшествующие разрыву взаимоотношений годы в Финляндии заметно возросла численность русскоязычной диаспоры [1], которая, по некоторым оценкам, составляет около 1,5% населения Финляндии (более 84 тыс. человек) 1. Это делает значимым для российского научного и экспертного сообщества как разбор итогов деятельности прошлого правительства Финляндии, так и анализ возможного влияния результатов парламентских выборов 2023 года на политическую ситуацию внутри страны и во взаимоотношениях с Россией.

По итогам предыдущих парламентских выборов 14 апреля 2019 года, на которых победу одержала социал-демократическая партия Финляндии (СДПФ), бывший на тот момент её лидером Антти Ринне сформировал правительство, в которое, помимо его партии, вошли Финляндский центр (ФЦ), Зелёный союз (ЗС), Левый союз (ЛС) и Шведская народная партия (ШНП). Однако в конце 2019 года эта коалиция распалась после обнародования факта сокрытия министром по делам местного самоуправления и реформ Сирпой Паатеро (СДПФ) от депутатов сведений о планах почтовой службы изменить статус многих из её агентов, что усилило социально-экономическую нестабильности. В декабре 2019 года ушедшего в отставку Ринне сменила министр транспорта и коммуникаций Санна Марин (СДПФ), которая стала и новым лидером партии. В свои 34 года она стала самым молодым премьер-министром в истории Финляндии.

В Правительстве С. Марин, состоявшем из 19 членов, было 12 женщин. Кроме того, 4 партии, входящие в правящую коалицию – СДПФ, ЗС, ЛС и ШНП, – возглавляли женщины, всем им на тот момент было менее 40 лет [2].

Партийно-политическая система Финляндии. Парламент Финляндии однопалатный, состоит из 200 членов, избираемых на четыре года по пропорциональной избирательной системе. Депутаты Эдускунды избираются каждые 4 года в 12 избирательных округах (плюс Аландские острова²), включающих от 7 до 36 представителей в зависимости от численности населения за полгода до выборов (за исключением Аландских островов, которые избирают только 1 депутата). Право участия в выборах имеют все граждане от 18 лет. Распределение мандатов осуществляется по партийным спискам по методу Д'Ондта [3].

Особенностью избирательной системы Финляндии является отсутствие избирательного порога, преодоление которого необходимо для попадания в парламент. Это связано с тем, что его наличие затруднило бы, например, Шведской народной партии, представляющей шведскоговорящее меньшинство, иметь собственное парламентское представительство.

Кандидаты для участия в выборах выдвигаются политическими партиями или объединениями избирателей. Чтобы принять в них участие, партия должна собрать подписи не менее 5000 граждан. Объединения избирателей, намеренные участвовать в выборах, должны включать как минимум 100 членов.

Отметим, что в предыдущем составе Эдускунты женщины составляли 47% от общего числа депутатов и по этому показателю Финляндия занимает первом месте в Европе [4].

¹ Ермолаева Н. Русскоязычные остаются самой большой иностранной группой в Финляндии // Российская газета. URL: https://u.to/GeQkIA (дата обращения: 11.06.2023).

² Аландские острова – архипелаг между Финляндией и Швецией с населением 25 000 человек, говорящих на шведском языке. С 12 октября 1951 г. пользуются особым административным статусом свободно ассоциированного государства.

Итак, по итогам предыдущих парламентских выборов, прошедших 14 апреля 2019 г. в Эдускунте были представлены девять ведущих политических партий:

- ✓ Социал-демократическая партия (СДПФ) левоцентристская партия, основана в 1899 г. как Рабочая партия, возглавляется уходящим премьер-министром С. Марин. Является членом «Партии европейских социалистов» [5, с. 37]. Имела 40 депутатов;
- ✓ Партия финнов (ПФ) популистская националистическая и евроскептическая партия, возникла в 1995 г. после отделения от Сельской партии. С августа 2021 г. её возглавляет депутат парламента Рикка Пурра. Член партии «Европейских консерваторов и реформистов» [5, с. 65]. Имела 39 депутатов;
- ✓ Национальная коалиционная партия (НКП) правоцентристская партия, основана в 1918 году. Партию возглавляет П. Орпо. Входит в состав «Европейской народной партии» (ЕНП) [5, с. 28], насчитывала 38 депутатов;
- ✓ Финляндский центр (ФЦ) либеральная партия, преемница Аграрной и либеральной партии, основанной в 1906 г. Возглавляемая уходящей в отставку министром финансов А. Саарикко, партия имела 31 депутата;
- ✓ Зелёный союз (3С) первая европейская экологическая партия, получившая министерство (в 1995 г.) создана в 1987 г.. Во главе партии стоит М. Охисало, уходящий в отставку министром внутренних дел. Является членом «Европейской партии зелёных» [5, с. 56], насчитывала в своём составе 20 депутатов;
- ✓ Левый союз (ЛС) леворадикальная социалистическая партия, созданная в 1990 году на основе Народно-демократической лиги (НДЛ), Женской демократической лиги (ЖДЛ) и Компартии (КП). Её возглавляет уходящая в отставку министр образования Л. Андерссон. Является членом «Партии европейских левых» [5, с. 74], имела 16 мест;
- ✓ Шведская народная партия (ШНП) либеральная партия, созданная в 1906 г. и представляющая интересы шведскоязычного меньшинства. Лидером является уходящая в отставку министр юстиции Анна-Майа Хенрикссон. Входит в состав европартии «Альянс либералов и демократов за Европу» [5, с. 47], имела 9 депутатов;
- ✓ **Христианско-демократическая партия** (ХДП) основана в 1958 г., возглавляется депутатом парламента Сари Эссайя. Партия является членом ЕНП, имела 5 депутатов;
- ✓ **Движение сейчас** (ДС) либеральная партия, основанная в 2018 г. после раскола в НКП. Её лидер, бизнесмен и член парламента Гарри Юхани Хьяллис Харкимо в прошлом был членом НКП. Имела одно депутатское место.

Финляндия является парламентской республикой, но в стране существует пост Президента страны, который избирается раз в 6 лет на всенародных выборах и без права занимать этот пост более чем два срока. Полномочия президента определены в Конституции Финляндии, а также в ряде законов. Согласно Конституции, исполнительная власть разделена между президентом и правительством. Изначально президент был наделён широкими полномочиями в сфере исполнительной власти, особенно во внешней политике [6]. Но согласно конституционным поправкам, принятым в 1999 г., его полномочия были сокращены, теперь президент делит их с премьер-министром. По традиции Президент Финляндии считается источником стабильности и порядка в стране. Обычно на время исполнения своих полномочий Президент приостанавливает членство

в какой-либо партии.

Нынешний Президент Финляндии Саули Нийнистё был избран в 2012 г. До этого он был лидером НКП (1994–2001), министром юстиции (1995–1996) и финансов (1996–2003), вице-премьером правительства (1995–2001) и спикером парламента (2007–2011). С 2003 по 2007 гг. он работал заместителем председателя совета директоров Европейского инвестиционного банка. В 2006 г. проиграл на президентских выборах представительнице СДПФ Т. Халлонен, первой женщине, избранной президентом Финляндии.

Став президентом, С. Нийнистё уже 20–22 июня 2012 г. посетил Россию для участия в XVI Санкт-Петербургском международном экономическом форуме. Там он встретился с президентом РФ В. Путиным для обсуждения перспектив развития двустороннего сотрудничества в Арктике, отношений России с Евросоюзом и ситуации в мировой экономике. Всего в период с 2012 по 2016 годы С. Нийнистё побывал в России семь раз³.

С конца 2021 г. Нийнистё трижды лично встречался с Путиным и заявлял, что готов продолжать это общение, если оно приведёт к каким-либо результатам. В то же время, именно его называли инициатором вступления Финляндии и Швеции в $\rm HATO^4$.

Социально-экономическая ситуация в Финляндии накануне выборов. Финляндия в последние годы столкнулась с рядом социально-экономических проблем, основными из которых являются рост цен на энергоносители, инфляция, рост насилия среди молодёжи, зачастую объединяющейся в банды.

Быстрый рост занятости и потребления привёл к увеличению налоговых поступлений и укреплению государственных финансов в 2021 и 2022 годах. Однако рост инфляции и нехватка энергоносителей привели к замедлению экономического роста в Еврозоне, включая и Финляндию. Рост цен и зарплат привёл к ужесточению денежно-кредитной политики и повышению процентных ставок, что сказалось на сокращении экономического роста в Финляндии и снижению конкурентоспособности её экономики. По мере начавшегося замедления экономического роста дефицит государственного бюджета в целом и коэффициент задолженности снова начали расти. Значительная доля бюджетных средств была выделена правительством на масштабные меры поддержки, связанные со старением населения. Кроме того, постоянно росли расходы на обслуживание государственного долга из-за роста процентных ставок, которые приходилось покрывать за счёт других статей бюджета, что естественно вело к сокращению и без того ограниченных государственных финансовых резервов. В результате структурный дисбаланс между доходами и расходами государственного сектора составил примерно в 3,0% ВВП.

Перспективы отказа от ископаемого топлива, поставляемого до начала 2022 года в основном из России, за счёт увеличения «зелёных» инвестиционных проектов в энергетическом секторе оказались туманными из-за недостатка инвестиций.

Наиболее серьёзные риски дальнейшего ослабления экономики Финляндии были связаны с началом CBO, сопутствующим ей санкционным противостоянием между Россией и Западом, а также последствиями пандемии COVID-19,

 $^{^3}$ Визиты президента Финляндии Саули Нийнистё в Россию // ИТАР-ТАСС. 22.03.2016. URL: https://u.to/c_8kIA (дата обращения 15.06.2023).

⁴ Ворошилов Д. Президент Финляндии назвал условие для новых разговоров с Путиным // РБК. 10.03.2023. URL: https://u.to/1 8kIA (дата обращения 15.06.2023).

также приведшей к увеличению государственных расходов. При этом, согласно прогнозам Министерства финансов страны, темпы роста экспорта в 2023 году приблизятся к темпам роста на мировых рынках, даже если компании не смогут найти полноценную замену экспорту в Россию. Инвестиционные перспективы финской обрабатывающей промышленности после завершения пандемии COVID-19 были весьма обнадёживающими, но бюджетный дисбаланс может помешать реализации ряда инвестиционных проектов. В этой ситуации важную роль может сыграть финансирование из Фонда восстановления и жизнестойкости ЕС, которое приведёт к увеличению частных инвестиций в отрасль⁵.

В конце 2022 – начале 2023 года в правительственной коалиции возникла напряжённость из-за разногласий между ФЦ и ЗС, первая из которых отказалась поддержать представленный Еврокомиссией Закон о восстановлении природы. Закон требует от государств – членов ЕС активного участия в процессе восстановления лесов, водно-болотных угодий и других деградировавших морских и наземных ландшафтов, повреждённых или уничтоженных в результате человеческого воздействия, так как они обеспечивают биоразнообразие, необходимое для нормального развития природы.

Как уже отмечалось, серьёзное влияние на внутреннюю ситуацию в стране оказала специальная военная операция. Финляндия, которая имеет с Россией границу протяжённостью 1340 км, заняла антироссийскую позицию и стала поставлять оружие украинцам. Руководство страны объявило, что намерено в ближайшее время установить на границе с Россией забор⁶.

Практически все партии, участвовавшие в выборах, в своих программах отмечали необходимость поддержки Украины, осуждения действий России, укрепления национальных сил обороны и вступления в НАТО. Фактически СВО положила конец 50-летнему нейтралитету Финляндии и 30-летнему периоду её участия в движении неприсоединения. 18 мая 2022 г. руководство страны подало заявку на вступление в Североатлантический договор и уже на саммите НАТО, состоявшемся 29-30 июня 2022 года в Мадриде, Финляндия и — ещё одна ранее нейтральная страна — Швеция были приглашены присоединиться к этой организации 7. 1 марта 2023 года финский парламент одобрил вступление Финляндии в НАТО 184 голосами за и лишь 7 голосами против.

Ход избирательной кампании и позиции ведущих партий. Согласно опросу общественного мнения, проведённому в начале марта институтом Taloustutkimus, партия ПНК во главе с П. Орпо должна занять по итогам выборов первое место, набрав 20,8% голосов. СДПФ во главе с С. Марин могла рассчитывать на 19,9% голосов, а Партия финнов, возглавляемая Р. Пурра, — 19%. Партия ФЦ, в списке которой на первом месте была А. Саарикко, могла бы набрать 9,5%; ЛС во главе с Л. Андерссоном — 9%; ЗС возглавляемая М. Охисало — 8,9%; ШНП А.-М. Хенрикссон — 4,4%, ХДП во главе с С. Эссайя — 3,6% и, наконец, ДС Х. Харкимо — 1,5% голосов⁸.

СДП Φ надеялась в ходе избирательной кампании по максимуму воспользоваться статусом С. Марин как наиболее популярного политика среди соотече-

 $^{^{5}}$ Moderate outlook for economic growth // Ministry of Finance. 19.09.2022. URL: https://goo.su/BEACY (accessed: 15.06.2023).

 $^{^6}$ В Финляндии объяснили, зачем нужен забор на границе с Россией // РБК. 21.05.2023. URL: https://u.to/E-4kIA (дата обращения: 15.06.2023).

⁷ Erlanger S., Shear M. D. NATO formally invites Finland and Sweden to join the alliance // The New York Times. 29.06.2022. URL: https://u.to/SP0kIA (accessed: 15.06.2023).

⁸ Opinion polling for the 2023 Finnish parliamentary election // Wikipedia. URL: https://u.to/yAMIIA (accessed: 15.06.2023).

ственников. Благодаря этому остальные партии предпочли избегать слишком резкой критики в её адрес. Сама Марин постоянно повторяла, что только победа СДПФ позволит избежать формирования коалиционного правительства правого толка. Правых она обвиняла в том, что предлагаемая ими альтернатива сделает несчастной жизнь финнов, в частности, из-за сокращения социальных услуг и поддержки беднейших слоёв населения. А партию ПФ Марин прямо обвинила в расизме, рекомендовав всем отказаться от любого возможного сотрудничества с ней.

Социал-демократы заявили, что в случае победы на выборах не позволят сократить социальные программы и намерены укрепить экономику страны за счёт увеличения занятости до 80% к 2027 г., чтобы по этому показателю Финляндия наконец достигла уровня своих северных соседей.

Основная оппозиционная партия НКП выступила с резкой критикой СДПФ, заявив, что ставка социал-демократов одновременно и на обеспечение экономического роста, и на повышение налогов недостижима, а также отметив, что государство всеобщего благосостояния, за построение которого так ратует СДПФ, при правительстве С. Марин деградировало из-за роста государственного долга. НКП выступила против любого повышения налогов до следующих выборов 2027 года. По мнению Орпо основным приоритетом его партии будет сокращение бюджетного дефицита, стимулирование экономического роста, в том числе за счёт строительства большего количества атомных станций, сокращения расходов на пособия по безработице и жилищные дотации, а также укрепление сотрудничества Финляндии с НАТО. Он пообещал, что к 2030 г. половина молодых людей сможет получить высшее образование, и уровень занятости достигнет 80% от всего активного населения. При этом Орпо отметил, что его партия не планирует формировать правительственную коалицию с ПФ.

Партия финнов позиционировала себе как антиэлитная и евроскептическая, выступала против любого укрепления Евросоюза, назвала своим приоритетом сокращение иммиграции из стран, не входящих в ЕС, и настаивала на развитии национальной финской культуры и укреплении суверенитета страны. Лидеры ПФ объявили своим главным приоритетом дальнейшее расширение сферы государственных услуг и отказались от любых сокращений социальных гарантий. Лидер партии Р. Пурра заявила, что главной целью государства должно быть обеспечение безопасности его граждан, а также предложила отложить переход страны на углеродную нейтральность до 2050 г.

Партия ФЦ назвала своей основной задачей оздоровление финансовой системы страны, сокращение госдолга, который достиг €144 млрд, или €26 000 впересчёте на душу населения, чтобы сбалансировать бюджет Финляндии. Бывшая министр финансов и лидер ФЦ А. Саарикко постоянно заявляла, что правительству придётся в течение следующих 4 лет занять не менее €10 млрд только для того, чтобы выплатить проценты по текущему долгу. При этом она предположила, что последующие 4 года он может вырасти ещё на €4 млрд. Лидеры ФЦ предложили реформировать систему жилищных пособий, за счёт её деиндексации из-за роста цен, увеличить на 150 000 численность занятых, усилить поддержку регионов и добиться того, чтобы к 2030 г. 50% граждан страны в каждой возрастной группе имели высшее образование.

Избирательная кампания партии ЗС сосредоточилась на необходимости расширения услуг, направленных на поддержку психического здоровья граждан, и введение всеобщего базового дохода.

По мнению большинства экспертов, основными темами избирательной кампании 2023 года стали: экономика, изменения климата, образование и социаль-

ная поддержка, а сами выборы превратились в принципиальное соперничество между НКП, ПФ и СДПФ⁹. При этом необходимо отметить, что в этот раз в финском обществе отсутствовала какая-либо реальная проблема, которая могла бы его радикально расколоть, поэтому многие избиратели в своём выборе руководствовались не столько содержанием предвыборных программ этих партий, сколько качеством их агитации, традиционными идейно-политическими предпочтениями и личной привлекательностью ведущих кандидатов.

Итоги выборов и перспективы формирования нового коалиционного правительства. Итоговые результаты выборов во многом соответствовали представленным выше предвыборным прогнозам (см. табл. 1).

Таблица 1 Результаты парламентских выборов Финляндии за 2019 и 2023 годы 10

Политическая партия	Число полученных голосов, %		Число депутатских мандатов	
	2019	2023	2019	2023
НКП	523.957 (17,00%)	644,555 (20,82%)	38	48
Финны	538,805 (17,48%)	620,981 (20,05%)	39	46
СДПФ	546,471 (17,73%)	617,552 (19,93%)	40	43
ФЦ	423,920 (13,76%)	349,640 (11,30%)	31	23
3C	354,194 (11,49%)	217,795 (7,06%)	20	13
ЛС	251,808 (8,17%)	218,430 (7,03%)	16	11
ШНП	139,640 (4,53%)	133,518 (4,31%)	9	9
хдп	120,144 (3,90%)	130,694 (4,25%)	5	5
ДС	69,427 (2,25%)	74,995 (2,80%)	1	1

Как и ожидалось победу одержала Национальная коалиционная партия, получившая 20,82% голосов (на 3,82% больше, чем на предыдущих выборах) и располагающая в новом парламенте 48 депутатскими мандатами (на 10 больше). Второе место с минимальным отставанием от лидера заняла Партия финнов – 20,05% голосов (+2,57%), у которой будет 46 депутатов (+7), на третьем месте также с небольшим отрывом расположилась Социал-демократическая партия – 19,93% (+2,2%) и 43 депутатских мандата (+3). Впервые с 1954 г. три партии, занявшие первые места по результатам голосования, не потеряли депутатские места в парламенте.

Следующие три партии следуют со значительным отрывом: партия Φ Ц получила лишь 11,30% голосов (-2,46%) и получит всего 23 депутатских мандата (-8), 3C-7,06% (-4,43%) и 13 депутатов (-7), JC-7,03% (-1,14%) и 11 депутатов (-5).

Три партии, занявшие на этих выборах последние места, смогли лишь сохранить на том же уровне своё скромное представительство в парламенте: ШНП -4,31% голосов (-0,28%) и 9 депутатских мандатов (0), ХДП -4,25% голосов (+0,41%) и 5 депутатов (0) и ДС -2,8% голосов (+0,55%) и 1 депутатское место (0).

⁹ Finland's young leader is popular but faces a tough re-election fight // NBC News. 02.04.2023. URL: https://u.to/IgUIIA (accessed: 15.06.2023).

¹⁰ Parliamentary Elections 2023: Results. 15.05.2023. URL: https://u.to/tAglIA; Parliamentary Elections 2019: Results. 23.09.2020. URL: https://u.to/7AglIA (accessed: 25.06.2023).

Явка на этих выборах составила 71,90%, что на 0,3% больше, чем в 2019 г.

После подведения итогов выборов, лидер СДПФ С. Марин заявила, что уходит в отставку со своего поста, но остаётся депутатом парламента. 53-летний лидер НКП П. Орпо заявил о готовности сформировать новое коалиционное правительство. Петтери Орпо родился в 1969 г. в сельской местности на юго-западе Финляндии, окончил политологический факультет Университета Турку. В 2002 году начал работать советником министра внутренних дел В. Итяля (НКП); в 2003 году занял пост зам. секретаря НКП; в 2007 г. избран депутатом парламента; в 2021 году занял пост председателя парламентской группы. В 2014 году П. Орпо стал министром сельского и лесного хозяйства в правительстве А. Стубба (НКП); в 2015 — назначен министром внутренних дел, а в 2016 г. — министром финансов в правительстве Ю. Сипиля. 11 июня 2016 г. на съезде НКП он был избран председателем партии, опередив действующего на тот момент лидера А. Стубба: 441 голоса «за» при 361 «против».

Не исключено, что переговоры о создании коалиционного правительства могут затянуться. Для формирования правительства, пользующегося поддержкой большинства депутатов парламента, НКП необходимо наладить сотрудничество либо с СДПФ, либо с Партией финнов. Обе партии высказали готовность к переговорам с НКП, исключив при этом возможность их одновременного вхождения в новое правительство. Уход С. Марин с поста председателя СДПФ, по мнению ряда политиков и экспертов, облегчит возможность создания такой коалиции, т.к. её отношения с П. Орпо осложнены четырьмя годами конфронтаций [7]. И всё же наиболее вероятными партнёрами по коалиции остаётся $\Pi\Phi$, хотя у НКП есть с ней существенные разногласия по вопросам климата, иммиграция и отношений с ЕС, а также ШНП, которая традиционно участвует почти во всех правительствах, и, возможно, ХДП. Отвечая на вопрос одного из журналистов, не смущает ли его возможное участие в новом правительстве националистов из $\Pi\Phi$, Орпо заявил, что никакой «крайне правой партии на последних выборах не было» 11. Эти слова были восприняты в Финляндии как прямой намёк на возможное участие $\Pi\Phi$ в новом правительстве.

Лидер ШНП А.-М. Хенрикссон заявила, что не исключает возможность присоединения к коалиции, даже если в ней примет участие ПФ, но отметила при этом, что выступает против политики и ценностей последней. Лидер ХДП С. Эссайя также подтвердила готовность присоединиться к коалиции во главе с НКП при условии, что новое правительство решится на проведение серьёзных реформ рынка труда и системы социального обеспечения. Партии ФЦ, ЗС и ЛС, потерпевшие на этих выборах существенное поражение, скорее всего, предпочтут уйти в оппозицию.

2 мая 2023 года на сайте финского правительства появилась информация о приглашении к переговорам по формированию нового правительства партий $\Pi\Phi$, $\Pi\Pi$ и $X\Pi\Pi$ ¹².

Влияние итогов выборов на российско-финские отношения. После распада СССР торгово-экономические отношения между Россией и Финляндией сперва развивались по восходящей линии. 20 января 1992 года был заключён действующий по настоящее время Договор между Российской Федерацией и Финляндией

¹¹ Soave I. Elezioni in Finlandia, Sanna Marin ammette la sconfitta. Vince il centrodestra, boom sovranista // Corriere della Sera. 02.04.2023. URL: https://u.to/SBEHA (accessed: 15.06.2023).

 $^{^{12}}$ Government formation talks $20\hat{2}3$ // Finnish Government. URL: https://goo.su/L2Dj (accessed: 25.06.2023).

об основах отношений; 25 февраля 2014 года в Хельсинки глава «Росатома» С. Кириенко и министр экономики Финляндии Я. Вапаавуори подписали межправительственное соглашение в области ядерной энергетики ¹³. К 2013 году Россия стала крупнейшим торгово-экономическим партнёром Финляндии, заняв первое место по объёму товарооборота, в первую очередь за счёт поставок в эту страну природного газа и других энергоресурсов. При этом и Финляндия стала одним из ключевых партнёров России, например, в 2012 году товарооборот между двумя странами вырос на 6,5%, а в 2013 году ещё 10% и практически достиг \$19 млрд.

Но уже в 2014 году Финляндия присоединилась к экономическим и политическим санкциям, введённым Евросоюзом в отношении России в связи с событиями в Крыму и на востоке Украины. Позднее Россия ввела ответные санкции, оказавшие весьма негативное влияние на финскую экономику. Результатом этого санкционного противостояния стало резкое сокращение объёмов торговли: в январе 2015 года, по сравнению с январём 2014 года, экспорт Финляндии в Россию упал на 43%, а импорт из России в Финляндию — на 36%. Как подытожил по итогам августовской встречи с президентом Финляндии С. Нийнистё президент РФ В. Путин, в результате санкционной войны «под угрозой оказался весь комплекс российско-финских торгово-инвестиционных связей» 14.

Тем не менее, диалог между представителями двух стран продолжался. 9 декабря 2016 года состоялась встреча премьер-министров России Д. Медведева и Финляндии Ю. Сипиля, обсудивших возможность расширения российско-финляндского экономического сотрудничества. В июле 2017 года, в преддверии 100-летия государственного суверенитета Финляндии, страну посетил В. Путин, обсудив на встрече с С. Нийнистё вопросы экономики и безопасности. К этому моменту объёмы торговли и взаимного турпотока снова возросли: с января по май 2017 года товарооборот вырос на 50%, достигнув отметки \$4,8 млрд, в первую очередь, за счёт увеличения российского экспорта энергоносителей и металлических труб. Взаимный туристический поток в 2016 году достиг 8,8 млн человек. Россия начала строительство в Финляндии АЭС «Ханхикиви», общая стоимость, которой составляет €5 млрд.

Однако после начала специальной военной операции в феврале 2022 года, отношения между Россией и Финляндией вновь резко ухудшились. 18 мая 2022 года Финляндия подала заявку на вступление в НАТО, а также приняла решение радикально сократить энергетическую зависимость от РФ. В результате, если в 2021 году товарооборот между странами вырос на 32,18% и достиг \$13,22 млрд, то в сентябре 2022 года экспорт финских товаров в Россию сократился до €80 млн, то есть на 76% в годовом выражении. С осени 2022 года МИД Финляндии в два раза сократил ежесуточное число заявок на визы, принимаемых от россиян, вскоре Финляндия поддержала приостановку действия соглашения об упрощении визового режима с Россией. Через некоторое время россиянам полностью был запрещён въезд в Финляндию по шенгенским визам и отменён облегчённый порядок получения виз для владельцев недвижимости из России 15.

В настоящий момент основа ещё недавно взаимовыгодного сотрудничества между Россией и Финляндией полностью разрушена усилиями финской сто-

¹³ Россия и Финляндия подписали новое соглашение в области использования атомной энергии // ИТАР-ТАСС. 24.02.2014. URL: https://u.to/qxglIA (дата обращения: 15.06.2023).

¹⁴ Заявления для прессы по итогам встречи с Президентом Финляндии Саули Нийнистё // Официальный сайт президента России. 15.08.2014. URL: https://u.to/TBklIA (дата обращения: 15.06.2023).

¹⁵ Финляндия ограничит въезд россиянам // РИА Новости. 23.09.2022. URL: https://u.to/uxklIA (дата обращения: 15.06.2023).

роны, комментируют представители посольства в Хельсинки. Подтверждением этого стали данные Банка Финляндии о том, что месячный объем экспорта и импорта товаров между странами упал до минимумов 1990-х годов ниже €150 млн, хотя в начале 2022 г. российский импорт в Финляндию составлял €1 млрд. В феврале 2023 года фондовая биржа Хельсинки сообщила, что убытки финских компаний, ушедших с российского рынка, превысили €4 млрд. Производитель шин Nokian Tyres потерял в РФ €300 млн; балансовая стоимость российских активов энергетической фирмы Fortum (7 теплоэлектростанций в Западной Сибири и на Урале и ряд ветряных и солнечных электростанций) в конце 2022 года достигла €1,7 млрд, убытки строительного концерна YIT оцениваются в €440 млн и т.д.

Пострадала и финская нефтеперерабатывающая промышленность, которая до начала 2022 года на 84% зависела от импорта российской нефти марки Urals, приобретаемой по цене \$69 за баррель. Сейчас 65% всех поставок нефти в Финляндию приходится на норвежскую нефть марок Oseberg и Troll, средняя цена которых составляет \$103 за баррель, то есть почти на треть дороже российской ¹⁶.

Новое правительство Орпо, скорее всего, продолжит курс на конфронтацию с Россией и будет дальше поддерживать Украину. Хотя присутствие в его составе той же Партии финнов, которые предложили ввести в школьную программу изучение русского языка, может несколько смягчить эту позицию. В целом прошедшие выборы показали, что практически все финские партии мало интересуются проблемами русскоязычного населения своей страны и вопросом восстановления торгово-экономических связей с Россией 17. Поэтому ждать от нового правительства прорыва в данном вопросе пока не приходится.

Заключение. Состоявшиеся в Финляндии в апреле 2023 г. парламентские выборы проходили на фоне падения темпов экономического роста, заметного увеличения государственного долга и ухудшения уровня безопасности в стране из-за конфликта на Украине. И хотя всё это пока не привело к серьёзному снижению уровня материального благосостояния населения, значительная часть избирателей испытывает чувство тревоги, что отчасти и привело к смене правительства.

Что касается состава нового правительства, скорее всего, переговоры о его формировании могут затянуться. Очевидно, что определённое влияние на этот процесс окажут общественные ожидания того, каким будет это правительство. В настоящий момент 23% граждан страны предпочитают, чтобы его основу составляли НКП и Партия финнов, 19% хотели бы, чтобы правящую коалицию сформировали НКП и СДПФ и еще 10% выступают за союз СДПФ и ФЦ.

Последние 9 лет российско-финские отношения претерпевают постепенную деградацию. А после начала СВО на Украине эти отношения практически сошли на нет. Смена правительства, скорее всего, не повлияет на эту тенденцию, хотя, в случае присутствия в его составе представителей Партии финнов, есть небольшие перспективы приостановки процесса дальнейшего разрушения российско-финских взаимоотношений. В свою очередь это потребует и от России встречных шагов, направленных на выстраивание даже в этих непростых обстоятельствах связей с различными стратами финского общества: политиками, общественными и профсоюзными деятелями, бизнесменами, научной и творческой интеллигенцией и пр.

 $^{^{16}}$ Байназаров Э. Товароповорот: что происходит с торговлей России и Финляндии // Известия. 01.05.2023. URL: https://u.to/mBolIA (дата обращения: 15.06.2023).

¹⁷ Паниев Ю. Финские политики не ориентируются на интересы русскоязычного населения // Независимая газета. 30.03.2023. URL https://u.to/CxslIA (дата обращения: 15.06.2023).

Библиографический список

- 1. *Рязанцев С. В., Гаджимурадова Г. И.* Русскоязычная иммиграция в Финляндию: новые формы, тенденции, последствия // Балтийский регион. 2021. Т. 13, № S2. С. 146–164. DOI 10.5922/2079-8555-2021-2-8. EDN UPOBGL.
- 2. Волков А. М. К итогам парламентских выборов в Финляндии // ИМЭМО. Актуальные комментарии. 04.04.2023. URL: https://www.imemo.ru/publications/policy-briefs/text/k-itogam-parlamentskih-viborov-v-finlyandii-2023-g (дата обращения: 15.06.2023).
- 3. *Medzihorsky J.* Rethinking the D'Hondt method // Political Research Exchange. 2019. Vol. 1, No. 1. P. 1–15. DOI 10.1080/2474736X.2019.1625712. EDN UBPMGF.
- 4. *Великая Н. М., Берёзкина Е. Ю.* Особенности женского представительства в законодательных органах власти Европы: левые против популистов // Наука. Культура. Общество. 2022. Т. 28, № 2S. С. 8–23. DOI 10.19181/nko.2022.28.2S.1. EDN HBDIZD.
- 5. *Пуселетов Б. П.* Общеевропейские партии в XXI веке: становление, развитие, перспективы. М.: Институт Европы РАН, 2022. 196 с. DOI 10.15211/report22022_388. EDN JMTRKQ.
- 6. *Thompson W. C.* Nordic, Central and Southeastern Europe. Harpers Ferry, WV: Stryker-Post Publ., 2008. 554 p. ISBN 978-1-887985-95-6.
- 7. *Плевако Н. С.* Парламентские выборы 2023 года в Финляндии // Аналитические записки Института Европы РАН. 2023. № 2(34). С. 18–24. DOI 10.15211/ analytics2920231824. EDN TDCCFB.

Поступила: 17.06.2023. Принята: 10.07.2023.

Сведения об авторе:

Гуселетов Борис Павлович, доктор политических наук, ведущий научный сотрудник Института Европы РАН; главный научный сотрудник Института социально-политических исследований ФНИСЦ РАН. Москва, Россия. bguseletov@mail.ru

Author ID РИНЦ: 899947; ORCID: 0000-0001-6256-5013

B. P. Guseletov^{1,2}

¹ Institute of Europe RAS

² Institute of Socio-Political Research of FCTAS RAS

Moscow, Russia.

RESULTS OF THE FINNISH PARLIAMENTARY ELECTIONS AND THEIR POSSIBLE IMPACT ON RUSSIAN-FINNISH RELATIONS

Abstract. The article examines the results of the next parliamentary elections in Finland, which took place on April 2, 2023. The author assesses the performance of the main political parties in the period since the previous elections and considers the key positions of the election campaigns of the parties that passed to parliament in 2023. In order to identify the dynamics of changes in the political situation, the author conducts a comparative analysis of the results of the leading political parties in Finland in the elections of 2019 and 2023, and characterizes the parties that were represented in the parliament in the period from 2019 to 2023. The author considers the results of the government formed in December 2019 headed by the leader of the Social Democratic Party S. Marin, the possible reasons for the preservation of the high rating of the head of this government among the population and its impact on the course of the election campaign in 2023.

Special attention is paid to the position of the Finnish leadership and leading political parties regarding Russia's special military operation in Ukraine. Finland's support of anti-Russian measures and NATO membership has destroyed many years of trade and economic ties between the countries. The forecast for the further development of Russian-Finnish relations cannot be called optimistic: the mutual cooling of recent years is likely to continue. There is a chance to build new ties between Russia and Finland, but it requires certain efforts and counter steps from both countries.

Keywords: elections, Finland, Finnish Parliament, Sanna Marin, Petteri Oppo, Russia, Russian-Finnish relations

For citation: Guseletov B. P. Results of the Finnish parliamentary elections and their possible impact on Russian-Finnish relations. Science. Culture. Society. 2023;29(4):85-96. (In Russ.). https://doi. org/10.19181/nko.2023.29.4.7

References

- 1. Ryazantsev S. V., Gadzhimuradova G. I. Russophone immigration to Finland: new forms, trends, and consequences. Baltic Region. 2021;13(S2):146-164. (In Russ.). DOI 10.5922/2079-8555-2021-2-8.
- 2. Volkov A. M. On the results of parliamentary elections in Finland. In: IMEMO. Relevant comments. 04.04.2023. (In Russ.). Available at: https://www.imemo.ru/publications/policybriefs/text/k-itogam-parlamentskih-viborov-v-finlyandii-2023-g (accessed: 15.06.2023).
- 3. Medzihorsky J. Rethinking the D'Hondt method. Political Research Exchange. 2019;1(1):1-15. DOI 10.1080/2474736X.2019.1625712.
- 4. Velikaya N. M., Berezkina E. Y. How do women are represented in the European legislative assemblies: comparative analysis of the left and populist political parties' practices. *Science. Culture. Society.* 2022;28(2S):8–23. (In Russ.). DOI 10.19181/nko.2022.28.2S.1.

 5. Guseletov B. P. Trans European political parties in XXI century: formation, development and prospects. Moscow: IE RAS; 2022. 196 p. (In Russ.). DOI 10.15211/report22022_388.

 6. Thompson W. C. Nordic, Central and Southeastern Europe. Harpers Ferry, WV: Stryker-
- Post Publ.: 2008. 554 p. ISBN 978-1-887985-95-6.
- 7. Plevako N. S. Parliamentary elections in Finland 2023. Analytical papers of the Institute of Europe RAS. 2023;(2):18–24. (In Russ.). DOI 10.15211/analytics2920231824.

Received: 17.06.2023. Accepted: 10.07.2023.

Information about the author:

Boris P. Guseletov, Doctor of Political Sciences, Leading Researcher, Institute of Europe RAS; Main Researcher, Institute of Socio-Political Research of FCTAS RAS. Moscow, Russia. bguseletov@mail.ru

Author ID РИНЦ: 899947; ORCID: 0000-0001-6256-5013